



# De la República a Franco

## Navarra 1931-1945

Javier Enériz Olaechea

Ensayo y Testimonio, 265

978-84-9172-361-5

año 2023 - 608 pp. - 17x24 cm

29,00 €

¿Nunca te has preguntado qué es lo que pudo pasar en Navarra entre 1931 y 1936 para que llegara algo tan anhelado como la República, cargada de esperanza e ilusiones, y, tan solo cinco años después, todo terminara en un golpe de Estado, en una represión despiadada y cruel en la que salieron a la luz los peores instintos de los verdugos, y en una de las peores guerras conocidas por la humanidad hasta hoy?

En estas páginas se recogen cronológicamente los principales hechos que sucedieron entre la proclamación de la II República y los primeros años de la Dictadura tras la guerra. En Navarra se pueden resumir esos años como de expectativas de cambios sociales, turbulencia política durante la República, algunos enfrentamientos y, finalmente, un doble golpe, por un lado, militar, y por otro, requeté, que triunfó en nuestra tierra desde el minuto uno. Esta rebelión contó con miles de voluntarios navarros armados y con el apoyo y el aliento de la mayor parte de la sociedad, embebida de fervor religioso y ansias de limpieza ideológica.

La represión en Navarra fue tan brutal al principio como prolongada en los años siguientes, lo que causó miles de víctimas en una población de dimensiones reducidas. Entre caídos en el frente (no solo voluntarios y movilizados por reemplazo, sino también muchos otros obligados a elegir entre la cuneta o el combate), asesinados en retaguardia (tanto por unos como por otros), personas que no pudieron sobrevivir en campos de concentración y batallones tras concluir la guerra, etc., el número de navarros muertos alcanzó una cifra realmente insosportable. La sociedad navarra pagó muy cara la aventura del alzamiento, el fervor de la represión y las ansias de guerra.



Javier Enériz Olaechea  
(Pamplona/Iruña, 1959)

Licenciado en Derecho por la Universidad de Navarra y Doctor en Derecho por la Universidad del País Vasco. Desde 1986 es funcionario del Gobierno de Navarra por oposición, donde ha desempeñado diversos puestos de responsabilidad. Ha sido profesor asociado de la Universidad Pública de Navarra durante varios años, impartiendo la asignatura de Derecho constitucional, y hoy es colaborador honorífico.

En el año 2007 el Parlamento de Navarra le nombró Defensor del Pueblo de Navarra, cargo en el que permaneció hasta marzo de 2022. También ha sido miembro del Consejo de Transparencia de Navarra. Actualmente, es vocal del Tribunal Administrativo de Navarra.

Es autor de un elevado número de artículos y libros especializados en Derecho público. Entre las materias que ha tratado están el Derecho administrativo, el Derecho constitucional, la Unión Europea, los derechos de los ciudadanos, la protección de datos personales, el urbanismo, la función pública, la Administración local... Su inquietud por conocer mejor la historia de Navarra le ha llevado a escribir sobre el régimen foral, la Ley paccionada de 1841, la Transición en Navarra, el Derecho civil de Navarra, los vascones y los orígenes de los reinos de Pamplona y de Navarra, los agramonteses y los beamonteses y la conquista de Navarra, y ahora sobre la II República, la sublevación militar de 1936, la represión y los primeros años de la dictadura de Franco.

